

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

RECOPILACION DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Solo en Madrid.

Fábrica de la Plaza de Santa Ana, y en la calle del Desengano, núm. 10.

Se vende en todas las provincias, y en las sucursiones, remitiendo libranzas y sellos del correo.

AÑO XIV. — NUM. 972 DE LA MAÑANA MADRID. — LUNES 13 DE MAYO DE 1861. OFICINAS, DESENGANO, NUM. 10

RECIBIDA DE LA MAÑANA.

El mayor domo mayor de S. M., con referencia a parte dada por el primer médico de Cámara a las diez de la mañana del sábado, dice al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros que S. A. R. la infanta doña María, de la Concepción, había pasado bien la noche, y que la enfermedad declinaba regularmente, sin más molestias que las que son propias de la dentición.

S. M. la Reina se ha servido señalar la hora de las tres de la tarde del día 13 del actual, para el besamanos general que, como hemos dicho, ha de verificarse en el Palacio de Aranjuez, con el plausible motivo del cumpleaños de S. M. el Rey.

La Gaceta de ayer publica un real decreto, concediendo a la villa de Caspe, en la provincia de Zaragoza, el título de ciudad del propio nombre, por los servicios que ha prestado al trono, y a la dinastía en épocas repetidas, y atendiendo a la extensión y desarrollo de su riqueza, a su crecido vecindario, y a otras circunstancias que concurren en la misma.

Por real orden expedida con fecha 4 de mayo por el ministerio de la Guerra, se han modificado los artículos 62 y 64 del reglamento orgánico del cuerpo de Estado Mayor del ejército, disponiéndose en los nuevamente redactados, que los jefes, y oficiales de Estado Mayor en el territorio ó ejercido en que se hallen destinados, ya sea en paz ó en guerra, se considerarán como de continuo servicio; y los que se ocupan en el desempeño de los servicios especiales de formación de planos, itinerarios y reconocimientos de posiciones militares, serán considerados, para la alternativa de mando de las fuerzas que auxilian ó protejan dichas operaciones, como mas antiguos en su empleo que los demás armas é institutos del ejército, aun cuando no lo fueren por la fecha de sus reales despachos.

La Gaceta inserta una relación de los oficiales é individuos de tropa pertenecientes al cuerpo español en Cochinchina á quienes S. M., por resolución de 9 de mayo de 1861, se ha dignado conceder gracias por haberse distinguido en los combates que tuvieron lugar los días 24 y 25 de febrero último para la toma de las líneas y fuertes enemigos de Kí-hoa.

El mes de las flores se ha convertido en mes de las aguas y de los vientos, sobre todo en Andalucía, donde los aires soplan con tanta fuerza y tan fríos como en febrero, cayendo continuos aguaceros, y sin verse muchos días el azul del cielo. En cambio los sembrados se presentan cada día mejores.

Ya se están haciendo los preparativos necesarios para adornar la carrera que ha de seguir la procesion del Corpus en Málaga.

En Segovia se trata de establecer un banco agríola, segun ya hemos indicado, cuyo proyecto fué concebido por el gobernador civil. El capital del Banco será de sesenta mil duros.

Ha terminado sus tareas la diputación provincial de Segovia, habiéndose ocupado, durante las sesiones que ha celebrado, muy particularmente en todo lo relativo a la construcción y mejora de las vias de comunicación vecinal.

Como los franceses son tan aficionados a la caricatura, entre los que ocupan a Roma circulan varias, y entre ellas, una que representa á Garibaldi con los ojos vendados, y dejándose llevar por la traición en traje diplomático y con patillas rubias, de Génova á Marsala, de Marsala á Palermo, y de Palermo á Nápoles; y á Cialdini entrando en Capua y en Gaeta, conducido por el mismo personaje.

Con el epigrafe de *El león ibero despierta*, el *John Bull*, periódico popular de Londres, dice, á propósito de la reversion de Santo Domingo á España: — Nos parece que asistimos á una resurrección al oír hablar de España, como de un pueblo que aspira á recobrar algunas de sus antiguas preeminencias, y da pasos dirigidos á la reconquista del glorioso título de reina de España y las Indias. Su energía en la guerra con Marruecos cogió á toda Europa de sorpresa, y hoy la vemos lanzarse á la palestra de sus triunfos de otros tiempos,

reanexionarse la perdida isla de Santo Domingo, con pleno asentimiento, segun se asegura, de la república allí establecida. Esto, por de pronto, no indica ciertamente intenciones de deshacerse de Cuba. Y que sería si los Estados de la América Central, de origen español, imitando á la república de Santo Domingo, decidiesen volver al seno de la madre patria y prestar juramento de adhesion á los descendientes de Fernando é Isabel? En verdad que esos Estados no deben hallarse muy satisfechos de la dicha traicionada con su independencia!

Un diario de Turin dice que no saldrá ya tan pronto de aquella capital Víctor Manuel para Nápoles, donde no permanecerá por mucho tiempo el príncipe de Carignano; habiendo aceptado el conde Pouza de San Martino, el cargo de gobernador de las provincias napolitanas. Es probable que á mediados de julio se prorogará la legislatura sarda hasta el mes de octubre.

Puede decirse que desde que empezaron en Barcelona las funciones de la compañía dirigida por Arjona, los triunfos de este se cuentan por las noches que ha trabajado. En *El est de las niñas*, en *El tio Tararira*, en *El ramo de oliva*, en *El niño perdido*, en *El trapero*, y sobre todo en *Verdades amargas* y en *La aldea de San Lorenzo*, no solo ha sido aplaudido extraordinariamente, sino llamado á la escena una y otra vez, llegando á nueve el número de las que tuvo que presentarse en el palco escénico, en la última de las producciones citadas.

Unos empleados de la aduana de la direccion de Bábacoen (Francia) acaban de dar un golpe magnífico. Un simple receptor, y su subordinado han descubierto en un escondite de un carro cargado, 180 chales cuadrados de la India. Se valia la pesca, en cien mil francos (400.000 rs.) Se introdujeron fraudulentamente, para evitar los derechos de entrada que ascendían á veinte mil francos.

En su viaje á Ginebra (y no á Génova como dice uno de nuestros colegas traduciendo Gineve por Genova que en francés es Gineva) ha ocurrido al príncipe Napoleón una pequeña desgracia. Paseábase por el lago en su yacht, en el que había mandado izar el pabellon tricolor; cuando fué abordado por un vapor suizo, cuyo comandante manifestó al príncipe que no era permitido arbolar allí otro pabellon que el del Canton. El príncipe contestó que aquella bandera era su insignia particular y quiso insistir; pero el comandante amenazó con echar á pique el yacht, y el príncipe hubo de arriar su pabellon.

El Norte de Bruselas dice en una correspondencia de Madrid que la reunion de la escuadra española en las costas de Africa tiene por objeto prepararse á un rompimiento con la Inglaterra y al sitio de Gibraltar, lo cual no obsta para que a renglon seguido se manifieste con la misma buena fe que nuestra corte está en las mas fatales relaciones con la Francia imperial. Escusado es decir que semejantes noticias son pura y simplemente visiones de un corresponsal de buen humor.

Dice *El Diario Español* que el general Galiano, por el mal estado de su salud, ha hecho dimision del cargo de capitán general de Granada, y que le reemplazará el de igual clase, general Cotoner.

Una carta de Paris publicada en un periódico de esta corte, dice que van llegando á la capital del imperio y comienzan á dejarse ver en los boulevards y en los teatros, ciertos pajarracos de mal agüero, procedentes de Madrid, que segun se dice revolotean por las enramadas de la *Malmaison*. La España se hace cargo de estas indicaciones y dice que el autor de la carta ignora que la *Malmaison* no pettebece hace bastantes meses á la augusta persona á quien quiere aludir, y que además debía hallarse á la sazón en que se supone ocurre el hecho, no solo fuera de Paris, sino de Francia.

El Sr. Cabanillas, director general de las sociedades de crédito *la Beneficencia* y el *Manantial de Crédito*, ha regresado de Paris.

Anteanoche se verificó en el teatro de Variedades el beneficio de la apreciable atriz de la compañía francesa señorita Frenéx, saliendo en extremo complacidos los espec-

tadores del feliz éxito que obtuvo la representación de las tres producciones que se pasteron en escena. *Le serment d'Honneur* es una comedia de Mürger, notable por la originalidad del argumento y por el gracejo con que está escrita. En *Horace y Lydie* Mr. Ponsard, individuo de la Academia francesa, ha desarrollado en bellísimos versos un episodio de amor y celos del célebre poeta Venusino. *Les Chevaliers du Pince-nez* es un vaudeville en dos actos de MM. Grangé y L. Thiboust, que excitó constantemente la risa de la escogida sociedad que concurre al lindo coliseo de la calle de la Magdalena.

En el distrito de Huelva se presentan candidatos a la diputación los Sres. D. Antonio Delgado sujeto á reeleccion, y don Carlos Ballera, magistrado de Manila y hermano político del Sr. Pinzon.

Se ha concedido dos meses de licencia para Chiclana al jefe de escuadra D. Antonio de Estrada, capitán general del departamento de Cartagena.

Ya se ha circulado por la superioridad á las autoridades correspondientes, el reglamento é instrucción que deben regir para establecer las estaciones y servicio de los buques salva-vidas en los puertos marítimos, con el laudable objeto de que puedan prestar el conveniente auxilio á los naufragos. Se nombran empleados para los buques, se conceden premios y recompensas pecuniarias, consistentes en medallas de oro, plata, remuneraciones metálicas y cartas de aprecio á los que mas se distinguen en esta clase de servicios, sin perjuicio de las pensiones vitalicias á los que por causas de los mismos se inutilicen, y de las indemnizaciones de 10 rs. diarios á aquellos cuya inutilizacion sea temporal, y les obligue á guardar cama por algun tiempo.

Ayer han salido para Aranjuez los individuos del gabinete que anteaer no pudieron verificarlo.

Los periódicos de Mallorca recibidos por el correo de ayer, dicen que en el vapor correo *Rey D. Jaime I*, salió para Valencia el martes último el señor gobernador civil de aquellas islas, que con su señora esposa y madre política, van directamente á Madrid; que segun se decía, se había recibido una parte telegráfica participando que la emperatriz de Austria visitaría aquella capital; y finalmente, que se habían recibido cartas de Madrid, participando que el proyecto del ferro-carril de Mallorca quedó despachado días hace, aprobándolo el gobierno en todas sus partes, y solo faltaba la firma del director general de obras públicas para presentarlo á las Cortes. El barón de Grovestins, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el rey de los Países-Bajos, que ha permanecido unos días en aquellas islas, ha visitado las cuevas de Artá, iluminadas ya por medio del gas y con la comodidad que permiten las obras recientemente verificadas.

A las diez y media de la mañana del jueves, y por disposición del señor arzobispo y cabildo de Zaragoza, se cantó en la santa capilla de Nuestra Señora del Pilar, una misa solemne, á fin de suplicar al Todopoderoso por la salud de S. A. R. la serenísima señora infanta doña Concepción del Pilar, que como saben nuestros lectores fué confirmada en la misma capilla.

Dicen á *El Contemporáneo* en carta de Paris, que la señora condesa viuda de Quinto, dama de S. M. la reina Cristina, parece regresa á Madrid, y algunos creen que no ha de volver á continuar su servicio, cerca de la reina madre.

La reina Cristina, que acaba de vender en un millón de francos su casa de campo de la Malmaison, junto á Paris, al emperador Napoleon, pasará todo el verano en Francia.

Dice una carta de Roma, que la ausencia de aquella capital de nuestro embajador el señor marqués de Miraflores, será muy sentida por los españoles allí residentes y por la sociedad romana, pues ha sabido hacerse grato, no menos por la finura y agradable trato, que por la nobleza y distinción de su carácter.

El señor obispo de Orihuela ha llegado á Alicante, donde piensa permanecer algunos días.

Se está colocando en la plaza del Pozo de Villanueva y Geltrú, una gran fuente monumental, construida con jaspas, mármol y bronce, dedicada á la memoria del Sr. Amayá, arzobispo que fué de Tarragona.

Decíase en Castellón, que el concesionario del ferro-carril á Tarragona había prometido que dentro de un año los trenes salvarán en veinte horas la distancia que separa aquella poblacion de la corte.

Se están construyendo dos de los principales puentes en la carretera del Maestrazgo, y otras muchas obras de caminos vecinales.

Ha fallecido el asesor de marina de Villanueva y Geltrú, Sr. D. José Raimundo Vidal.

D. Segundo Moreno Torres, vecino de Rivadeo, ha sido autorizado por el plazo de dos años para verificar los estudios de un ferro-carril que partiendo de la referida villa de Rivadeo y pasando por Lugo empalme en el punto que se crea mas conveniente con la linea de Orense á Vigo.

El ministro residente de España en Montevideo participa al ministerio de Estado, con fecha 21 de marzo último, que ha fallecido abintestado en aquella ciudad, Doña Josefa Mandia, natural de la Coruña, cuyo marido, segun se cree, es vecino de Santiago y se llama D. Juan Villagehú. Lo que se anuncia á fin de que las personas que se consideren con derecho á la herencia acudan á deducirlo por sí ó por medio de apoderado ante el juez de intestados de la ciudad de Montevideo.

Por el ministerio de Marina se ha dado una real orden con fecha reciente, marcando los sobresueldos que deben disfrutar en los países extranjeros los jefes y oficiales en comision del servicio en los mismos.

Las costas de Inglaterra están actualmente divididas en once distritos, cada uno de los cuales está mandado por un capitán de navío con atribuciones de Comodoro, teniendo á sus órdenes numerosa persona, con medios de defensas permanentes y móviles. Consisten los primeros, ya concluidos, en baterías de costa armadas con cañones Armstrong, en una serie de fortificaciones rasantes, construidas principalmente en los puntos en que la disposición de la costa hace mas fáciles los desembarcos, y en los puestos de guarda-costas y vigías, comunicándose recíprocamente. Dichos medios defensivos tienen como centro ó capital militar un puerto cómodo de refugio, profundo, de fácil acceso, protegido por numerosas obras, con almacenes de provisiones, y talleres para reparar los buques de guerra. Un navio de helice denominado *Block-ship* se halla estacionado en aquel punto arbolando la insignia del jefe, que tiene además á sus órdenes cañoneras y baterías flotantes. Las defensas móviles las constituyen tropas de infantería de línea, milicias, voluntarios, aduaneros, guarda-costas organizados y armados militarmente. Para completar este sistema existe una reserva marítima importante, que ha recibido el nombre de escuadra del canal, cuyo cuerpo de batalla se compone de diez navios de helice.

El Sr. D. Rafael del Castillo, conocido publicista, ha comenzado á dar á luz una novela de costumbres titulada *Madrid riendo y Madrid llorando*. Las dos entregas que van publicadas, aun no dan campo suficiente para poder juzgar de esta obra; pero su lenguaje es fácil y su exposición interesa. La edicion es lujosa, y acompañan al texto láminas perfectamente grabadas. El precio de suscripcion es el de un real la entrega en Madrid y en provincias.

El comercio y propietarios de Villanueva y Geltrú han elevado una esposicion á S. M., suplicándola que se digne disponer lo conveniente á fin de que el ferro-carril de Barcelona á Tarragona pase por aquella poblacion y otras cercanas, dando así un impulso grande y necesario á los intereses agrícolas y comerciales de la comarca.

La municipalidad de Andújar proyecta entre otras mejoras el establecimiento de un colegio de instruccion dirigido por padres escultapos.

Parece que los estudiantes del último año de leyes y medicina en la universidad de Valencia van á dirigir una esposicion al

ministro de Fomento solicitando que se les examine el 20 de este mes, como se ha concedido á los que cursan iguales años en la universidad central.

En la mañana del jueves fué estraido ya muerto de un pozo de una casa de Barcelona un niño recién nacido que había sido arrojado al agua. La infanticida, madre de la criatura, es una jóven de 18 años, y está presa en el hospital de Santa Cruz.

Las noticias mercantiles llegadas por el correo de ayer alcanzan al 10 y segun ellas el 8 estaba el trigo en Fuentesauco de 30 á 37, en Jerez de 55 á 61, el 9 en Zaragoza de 17 1/2 á 19, en Granada de 54 á 61; el 10 en Córdoba de 47 á 50.

La cebada estaba á iguales fechas en Fuentesauco á 24, en Jerez de 32 á 36, en Zaragoza de 7 1/2 á 8 1/4 en Granada de 38 á 42, en Córdoba á 33.

El arroz en Jerez á 50, en Zaragoza de 9 á 10, en Granada de 56 á 60.

La harina en Zaragoza de 20 1/2 á 21. El aceite en Zaragoza de 52 á 56, en Granada de 56 á 57, en Córdoba á 53.

De algunas semanas á esta parte afluente de una manera extraordinaria los ingresos que procuran al tesoro de Su Santidad las limosnas del mundo católico. El dinero de San Pedro, mana abundantísimo, y ha repuesto completamente las arcas pontificias, casi vacías á fines de febrero último. De dos millones de escudos, el total de las limosnas ha subido rápidamente á tres millones de duros, y en el día aun excede esta suma. El día 3 se recibió una muy considerable suma en oro, acuñado y en barras, procedente de Asia y América. Estas cosas tienen muy desazonados á los piemonteses que no encuentran medio de negociar su empréstito de dos mil millones de reales que tanta falta les hace.

El ayuntamiento de Córdoba ha publicado ya el anuncio y programa de la feria que se celebra en aquella ciudad en los días 20 al 23 de este mes. Entre los festejos que se preparan por la municipalidad figuran músicas, fuegos, corridas de toros y funciones teatrales.

En las próximas elecciones que han de verificarse en el distrito de Liria, se cree que será elegido diputado, sin oposicion, el Sr. D. Pascual Bayarri.

En la semana entrante se dará comienzo á las obras del ferro-carril de Valencia á Tarragona, habiéndose demorado la inauguracion hasta que ha sido aprobada por la superioridad una ligera variacion en el trazado primitivo.

El Schah de Persia acaba de conceder á su primer médico, el doctor Tholozan, la condecoracion de primera clase de la orden del Leon y del Sol (equivalente á gran cruz ó gran cordon), ofreciéndole una incrustada de brillantes.

La sociedad hidrológica de Paris ha nombrado en una de sus últimas sesiones, presidente al Sr. Pidoux, y vice-presidentes á los Sres Mialhe y Tardieu.

Pasan de cincuenta los expedientes instruidos en las oficinas de Fomento de la provincia de Alicante, en solicitud de subvencion del gobierno para construccion de escuelas.

En los meses de marzo y abril han fallecido seis religiosas de los diferentes conventos de la provincia de Córdoba.

Han sido robados varios molinos de aceite del término de Bujalance. Parece que los ladrones hicieron agujeros en los tejados por donde se entraron á hacer su fechoria. Hay presas algunas personas por sospechas.

Mr. Hubart ha obtenido privilegio de invencion de varios gobiernos extranjeros por la fabricacion de tñes de vidrio ó cristal, que reúnen ventajas muy superiores para la conservacion de toda clase de vinos y licores, asi como mayor resistencia que los de manera usados hasta el día.

El martes último estuvieron en Villanueva y Geltrú dos oficiales del regimiento de caballería de Almansa, procedentes de Barcelona, con objeto de enterarse del estado de la cria caballar y de los pastos naturales y artificiales del país.

De Roma dicen que se hablaba en aque-

